

Les épîtres de Paul aux Ephésiens, aux Colossiens, aux Philippiens et à Philémon sont connues comme étant les épîtres pénitenciaires parce qu’elles furent écrites pendant sa première captivité à Rome. Le livre des Actes des Apôtres décrit l’arrivée de Paul à Rome sous une escorte armée et de sa détention qui avait duré deux ans dans sa propre maison de louage. Paul avait transformé son emprisonnement en un bon témoignage, tissant des bonnes relations avec les personnes qui vivaient dans la maison de César (Phil 1:13, 4:22), et écrivant quatre grands livres qui exaltent Christ plus que les autres livres du N.T. Il est utile de remarquer la relation entre les épîtres de Paul et ses autres lettres :

Ecrites avant l'emprisonnement.	Ecrites pendant l'emprisonnement.	Ecrites après l'emprisonnement.
1Thessaloniens	Colossiens	1Thimothee
2Thessaloniens	Ephésiens	Tite
Galates	Philippiens	2Thimothee (Paul fut de retour en prison lorsqu'il écrivit ceci).
1Corinthiens	Philémon	
2Corinthiens		
Romains		

L’épître de Paul aux Ephésiens fut probablement une lettre circulaire destinée à l’église d’Ephèse ainsi qu’à d’autres églises d’Asie, lesquelles sont mentionnées dans Apoc 2 et 3. L’église d’Ephèse fut localisée dans une de grandes villes de l’empire Romain. Presqu’à la fin du second voyage missionnaire de Paul, il passa un weekend à Ephèse en compagnie de Aquila et Priscilla. Pendant qu’il partait, il leur promit qu’il reviendrait. Au cours de son troisième voyage missionnaire, il retourna à Ephèse et il y resta pendant trois ans et il établit une de plus grandes églises qu’il ait déjà établi. Selon la tradition, l’apôtre Jean avait passé les dernières années de sa vie à Ephèse et il y trouva la mort.

**Deux parties et idées principales**

Si nous lisons l’épître de façon observatrice, telle qu’elle est, et si nous n’y forçons aucune analyse, nous remarquerons qu’elle commence avec une transparence et une beauté. Même si nous la lisons une fois ou deux fois, nous verrons que ses six chapitres donnent deux parties égales.

La doxologie existante que nous voyons dans le chapitre 3, montre immédiatement à tout lecteur qui réfléchit qu’à partir d’ici, il était entrain de marquer une division de son traité. La première partie de sa lettre, qui comprend les chapitres 1, 2 et 3, est **doctrinale**. La deuxième partie, qui comprend les chapitres 4-6, est pratique. La première partie, qui est doctrinale, parle de la richesse qu’un croyant possède en Christ. La deuxième partie, qui est la partie pratique, parle de la façon dont un croyant **marche** en Christ.

Aucune personne parmi nous ne peut facilement vérifier ceci en relisant minutieusement ces trois chapitres. Dans les deux exemples, l’apôtre avait accroché la clef devant la porte qu’on doit ouvrir, car le verset clef dans les deux parties est le **premier** verset. Dans la première partie, celle qui décrit la richesse qu’un croyant possède en Christ, le premier verset qui vient après la salutation dit ce qui suit : ‘‘Béni soit Dieu, le Père de notre Seigneur Jésus Christ, qui **nous a bénis de toute sortes de bénédictions spirituelles dans les lieux célestes en Christ!**’’

Ensuite, dans la deuxième partie, celle qui décrit la façon dont un vrai croyant marche en Christ, le verset d’ouverture (4:1) dit ce qui suit : ‘‘Je vous exhorte donc, moi, le prisonnier dans le Seigneur, à **marcher d’une manière digne de la vocation qui vous a été adressée.**’’ Ensuite nous remarquons une fois de plus que, l’épître aux Ephésiens est l’épître nous parle de la RICHESSE QUE NOUS POSSEDONS EN CHRIST ET DE COMMENT NOUS DEVONS MARCHER EN LUI. (La phrase clef).

Dans la première partie de l'épître, les répartitions du chapitre sont très utiles. Elles marquent les vraies divisions faites par l'apôtre lors du traitement de sa matière. Chacun de ces trois chapitres est en un sens, complet, pourtant lorsque nous les mettons tous les trois ensemble, nous obtenons une trinité en une unité. **Voici le plan :**

**L'épître aux Ephésiens**

Salutation (1:1, 2).

**I LA RICHESSE QUE NOUS POSSEDONS EN CHRIST (1-3).**

**A. La louange pour une possession spirituelle (1:3-14).**

1. Le fait qu'on soit choisi avant la création (1:4)
2. La prédestination (1:5, 6)
3. La rédemption (1:7-8)
4. La révélation (2:7 ; 1:8-10)
5. L'héritage (1:11)
6. Le fait qu'on soit scellé du Saint Esprit (1:13-14)

**B. La prière pour une perception spirituelle (1:15-23)**

1. L'Espérance d'être appelé par Dieu (1:18)
2. L'héritage que Dieu lègue aux saints (1:8)
3. La puissance divine qui remplit tout en tous (1:19-23).

**C. Le nouvel état dans lequel nous sommes en Christ (2:1-10).**

1. Notre ancien état
  - a) La mort spirituelle
  - b) La soumission devant Satan
  - c) Les afflictions liées à la chair
  - d) Etre sous la condamnation divine.
2. Notre nouvel état
  - a) Rendu à la vie
  - b) Nous avoir ressuscités
  - c) Etre dans les lieux célestes
  - d) Devenir les objets d'une faveur superlative

**D. Notre nouvelle relation en Christ (2:11-22)**

1. "... vous étiez en ce temps-là sans Christ"
2. "Mais maintenant, en Jésus Christ"
3. "...Ainsi donc...vous êtes"

**E. La révélation du Mystère Divin (3 :1-12)**

**F. La réception de la plénitude divine (3:13-21).**

**II LA FAÇON DONT NOUS MARCHONS EN CHRIST (4-3).**

**A. Marcher dans l'unité et dans la pureté (4:1-32).**

1. Marcher dans l'unité (4:1-16)
2. Marcher dans la pureté (4:17-32)

**B. Marcher comme un enfant de Dieu (5:1-17)**

1. Marcher dans l'amour (5:1-6)
2. Marcher dans la lumière (5:7-14)
3. Marcher prudemment (5:15-17)

**C. Marcher dans l'harmonie (5:18 – 6:9)**

1. Marcher dans l'harmonie pour être rempli du Saint Esprit (5:18-20).
2. Harmonie entre les maris et les femmes (5 :21-33).
3. Harmonie entre les parents et les enfants (6:1-4).
4. Harmonie entre les serviteurs et les maîtres (6:5-9)

**D. Marcher dans la victoire (6:10-24)**

1. L'ennemi que nous combattons (6:10-12).
2. L'équipement que nous portons (6:13-17)
3. L'énergie que nous dépensons (6:18-24)

**Conclusion (6 :21-24)**

**Première Partie : La richesse que nous possédons en Christ (1-3)**

Parcourons de façon brève, la première partie, celle qui englobe les trois premiers chapitres. Nous apprendrons ici, quelque chose concernant les richesses merveilleuses, spirituelles, célestes et Eternelles que nous possédons à travers la grâce dans notre Seigneur Jésus Christ.

**A. LA LOUANGE POUR UNE POSSESSION SPIRITUELLE (1:3-14).**

Chacun de trois chapitres de la partie doctrinale de l'épître aux Ephésiens se subdivise en deux parties. Ceci se fait remarquer dans le premier chapitre. Tout juste après la salutation, l'apôtre commence avec la doxologie clef dans le v.3 : "Béni soit Dieu, le Père de notre Seigneur Jésus Christ, qui nous a bénis de toute sortes de bénédictions spirituelles dans les lieux célestes en Christ!" Avec ceci, il y a une LOUANGE débordante qui commence et qui continue jusqu'au v.14. Celle-ci est la plus longue et débordante louange prononcée par Paul et que nous ne trouvons dans aucune autre épître qu'il écrivit.

Ensuite, au verset 15, nous remarquons une transition (marquée par "C'est pourquoi"), qui nous conduit à une grande PRIERE : "C'est pourquoi moi aussi, ayant entendu parler de votre foi au Seigneur Jésus et de votre charité pour tous les saints, je ne cesse de rendre grâces pour vous, faisant mention de vous dans mes prières,..." Après ceci, vient la prière qui se déroule jusqu'à la fin du chapitre. Remarquez que la "louange" (v.3-14) fait partie de la possession spirituelle et que "prière" (v.15-23) fait partie de la perception spirituelle, ou une sensibilisation. Dans le cadre de la louange pour une possession spirituelle, nous avons six formidables éléments à considérer :

**1. L'élection avant la création (1:4)**

"En lui (Christ) (Dieu) nous a élus avant la fondation du monde, pour que nous soyons saints et irrépréhensibles devant

lui," (v.4). Le verbe grec qui se traduit en français par "choisir" est au temps aoriste, ce verbe veut dire "une fois pour toute". Ce verbe est précédé de la préposition EK qui est équivalent à "parmi". C'est la voix moyenne du verbe qui ajoute le sens de choisir quelque chose pour soi-même. Donc, pensez-y, élus parmi le monde, une fois pour toute, pour appartenir à Dieu comme étant un trésor particulier. Et nous fûmes élus avant la création de la terre, nous fûmes élus pour être saints, pas parce que nous étions saints mais pour l'être. Remarquez aussi que la sainteté dont on nous demande ici et maintenant est "irrépréhensible devant lui dans son amour." Cependant, nous ne pouvons pas avoir les puissances irréprochables, mais nous pouvons avoir des motifs irrépréhensibles, si nos cœurs sont pleins de son amour.

**2. La prédestination (1:5, 6)**

"Nous ayant prédestinés dans son amour à être ses enfants d'adoption par Jésus Christ." Le mot grec qui se traduit par "adoption" n'a pas le même sens que le mot adoption que nous employons dans notre monde occidental. Ex : Le fait d'adopter un orphelin veut dire une déclaration publique de la filiation adulte et l'octroi de privilèges appartenant aux enfants qui ont atteint l'âge légal. (C'est la même chose chaque fois que ce mot 'adoption' revient dans notre N.T). Nous sommes déjà des 'enfants de Dieu' à travers une nouvelle naissance, bien que "le monde ne nous connaisse pas" (1Jn 3:1) ; mais lorsque Christ apparaîtra dans la gloire, l'"adoption" ou la déclaration publique de notre filiation sera en ce moment là octroyée, et nous posséderons tous les privilèges et le bonheur céleste.

**Ça c'est une bonne promesse ! Un bel avenir !**

**3. La rédemption 1:7, 8**

"En lui (Christ) nous avons la rédemption par son sang..." (v.7, 8). Béni soit son nom, il ne nous a pas seulement élus avant la création et nous avoir prédestinés, mais il nous a également acheté au prix de lui-même. "Rédimer" veut dire Racheter,

délivrer sous une rançon. Ce n'est pas pour dire que Dieu avait payé une rançon au diable, ça c'est une théorie drôle que certaines personnes avaient proposé à l'époque de l'église primitive. Le prix de la rédemption fut payé en respect des principes éternels de la justice qui gouvernent l'univers, en respect de la sainte loi de Dieu à laquelle le péché de l'homme a été un outrage. "Nous avons été rachetés de la malédiction de la loi" (Gal 3:13), de la peine de mort à cause de notre culpabilité. Nous avons été "rachetés par un grand prix" (1Cor 6:20), nous avons été rachetés de l'esclavage hérité à travers la dépravation héréditaire. Nous appartenons maintenant à DIEU, grâce à un grand prix, même "grâce à son sang."

#### 4. La révélation (2:7 ; 1 :8-10)

"Dieu a répandue abondamment sur nous par toute espèce de sagesse et d'intelligence, **nous faisant connaître le mystère de sa volonté**, selon le bienveillant dessein qu'il avait formé en lui-même, pour le mettre à exécution lorsque les temps seraient accomplis, de réunir toutes choses en Christ, celles qui sont dans les cieux et celles qui sont sur la terre." Cette expression "les temps seraient accomplis" ne montre pas seulement l'au-delà du temps présent, mais aussi au-delà du Millenium et le Grand Trône Blanc, elle montre aussi les "âges à venir" (Eph 2:7) lorsqu'il y aura un "trône de Dieu et de l'agneau" (Apoc 22:3). Elle montre également une gloire pure qui n'aura pas de fin. Quelle merveilleuse révélation !

#### 5. L'héritage

"En lui (Christ) nous sommes aussi devenus **héritiers**, ayant été prédestinés suivant la résolution de celui qui opère toutes choses d'après le conseil de sa volonté." On n'avait jamais entendu parler de cette dotation. Deux petits mots lui donnent une telle signification illimitée. C'est "en LUI" qui est l'héritier de tout l'univers que nous obtenons **notre** héritage. Remarquez aussi que nous sommes "**prédestinés**" à cet héritage par "celui qui opère **toutes** choses d'après le conseil de **sa**

**volonté**" ; pour que les forces des ténèbres ne renversent pas l'objectif divin ou ne nous dérobent notre héritage.

#### 6. Le fait d'être scellé par le Saint Esprit (1:13-14).

"En lui vous aussi, après avoir entendu la parole de la vérité, l'Évangile de votre salut, en lui vous avez cru et vous avez été scellés du Saint Esprit qui avait été promis, lequel est un gage de notre héritage, pour la rédemption de ceux que Dieu s'est acquis, à la louange de sa gloire." (v.13-14). Donc les élus de Dieu ont d'abord l'assurance de l'héritage, ensuite ils sont scellés avec sûreté. Les deux idées prédominantes que nous retrouvons dans le cadre de cachetage, sont la possession et la sécurité. Nous **LUI** appartenons et nous somme en **sécurité**. Beaucoup de sceaux furent brisés comme celui de Pilate, mais qui brisera **celui-ci** ?

Reconsidérez ces six grandes merveilles, les "bénédictions spirituelles" que nous possédons en Christ : l'élection, la prédestination, la rédemption, la révélation, l'héritage, le cachetage par le Saint Esprit. Pouvons-nous nous étonner en voyant comment ces largeurs et longueurs et les profondeurs et les hauteurs de cette grâce, puissance et sagesse divine avaient fait en sorte que l'apôtre s'agenouille et prie intensivement ? N'y aurait-il pas un impact similaire sur nous ?

#### B. LA PRIERE POUR UNE PERCEPTION SPIRITUELLE

(Prise de conscience) Chapitre 1:15-23

Ceci nous amène à la deuxième partie du chapitre un. Nous devons "**savoir**" qu'il s'agit d'une prière, et qu'il y a trois choses pour lesquelles Paul prie, choses que nous pouvons savoir : (1) "l'espérance qui s'attache à son appel," (2) "l'héritage que Dieu réserve aux saints", (3) "nous qui croyons l'infinie grandeur de sa puissance"

**1. L'espérance qui s'attache à son appel, 1:18.**

En rapport avec ceci, après avoir examiné beaucoup d'endroits où nous retrouvons le mot "appel" dans le N.T, nous remarquons que ce mot veut dire l'œuvre efficace de la grâce de Dieu dans nos cœurs, l'œuvre par laquelle il nous a fallu sauvegarder l'union avec le Fils de Dieu. En d'autres termes, ce mot fait référence à notre conversion.

"L'élection" et la "prédestination" font référence à ce que Dieu avait en tête avant la création, mais ce mot "appel" fait référence à quelque chose qui s'est passée depuis que nous étions nés, quelque chose qui avait eu lieu pendant notre expérience (Voir Actes 2:39 ; Rom 8:29, 30 ; 1Cor 1:9, etc.)

Quelle est alors cette 'espérance' qui s'attache à son appel ? Ce mot nous emporte dans le futur. Il y a un grand prix, un accomplissement final de notre appel céleste. Une collation de références du N.T révèle que ce mot renferme en lui quatre éventualités superlatives : (1) La résurrection et l'immortalité (1Cor 15:19,20) ; (2) Régner à côté de Christ dans son royaume à venir (Rom 15:4-13 ; Apoc 3:21) ; (3) L'héritage éternelle dans le ciel (Col 1:5 ; 1Pie 1:4) ; (4) La transformation parfaite à l'image du Christ (Rom 8:29 ; 1Jn 3:2 ; Apoc 22:2-5). Cette espérance à quatre volets se focalise sur Christ et s'accomplira à sa venue. Ce genre d'espérance échappe à l'imagination et envahit l'esprit. Elle enthousiasme le cœur tout en le rabaisant. Elle sanctifie la vie. Elle fait en sorte qu'on se prosterne devant Dieu pour l'adorer avec reconnaissance.

**2. L'héritage que Dieu réserve aux saints, 1:18**

Nous terminons de parler de la prière de Paul où il dit "Pour que vous sachiez...", nous allons maintenant entamer celle où il dit "...quelle est la richesse de la gloire de son (Dieu) héritage qu'il réserve aux saints." Ceci n'est-il pas époustouflant ? N'est-il pas

incomparablement étrange de voir que le Dieu infini doit nous réserver un héritage ?

Voilà : "La richesse de la gloire de son héritage qu'il réserve aux saints." C'est une idée stupéfiante, bien qu'elle ne soit pas entièrement nouvelle. Dans l'A.T, nous découvrons que la nation d'Israël appartenait (héritage) à Jéhovah (Deut 4:20 ; 1Rois 8:53 ; Ps 33:12 ; Esa 19:25), mais en un sens sublime, les membres de la vraie église, qui sont rachetés par le sang précieux de Jésus, sont un héritage de Dieu à travers la vertu de l'alliance suprême en Christ.

Quelles sont les plus grandes choses de valeur que nous retrouvons dans l'univers de Dieu ? Les étoiles ou les âmes ? La plus grande étoile de toutes est aveugle, on peut la voir mais elle ne peut pas voir, on peut la mesurer et l'analyser mais elle ne peut pas savoir ni ressentir, on peut l'admirer mais elle n'a pas la capacité d'aimer. A quel point les étoiles sont importantes comparées à une âme qui a la capacité de connaître Dieu, d'être saint, d'être en communion et d'adorer, et de servir et d'aimer ? Y-a-t-il d'autres créatures intelligentes dans tout l'univers qui soient importantes aux yeux de Dieu, et qui soient en mesure d'être reconnaissantes envers lui, de l'adorer, de l'aimer, d'être en communion avec lui, à part celles qu'il a racheté par le sang précieux de son propre Fils lequel Fils il a sanctifié, glorifié et élevé dans toutes les intimités avec lui-même ? Voici une reconnaissance adorable, voici une communion d'un amour fidele, l'héritage que Dieu réserve aux saints !

**3. Envers nous qui croyons l'infinie grandeur de sa puissance, 1:19-23**

Plus loin, Paul prie en disant "que vous sachiez... envers nous qui croyons l'infinie grandeur de sa puissance."

Remarquez attentivement que l'importance de sa puissance est "selon" ce que Dieu avait déployé en Christ. Vous observerez aussi que cette puissance n'avait pas seulement ressuscité Christ des morts, il y a trois choses qui vont de paire : La résurrection, la transformation et l'exaltation. C'est lorsque ces trois choses

vont ensemble que nous voyons la manifestation complète de cette "puissance" que Dieu avait "déployé en Christ." **Premièrement** Dieu avait montré cette puissance en ramenant ce corps à la vie. **Deuxièmement**, il l'a plus loin montré en transformant ce corps en un corps supérieur. Et **troisièmement**, il avait fait en sorte que ce corps habite convenablement au ciel ainsi que sur la terre, il enleva ce corps depuis la terre, à travers l'espace aérien terrestre, à travers les espaces stellaires, vers une place que Salomon appelle le "ciel des cieux", et Paul appelle "le troisième ciel", et notre Seigneur appelle "La maison du Père", cet endroit, peu importe ce que c'est, peu importe sa localisation, c'est là qu'on retrouve la présence de Dieu comme nulle part dans l'univers. Dieu avait fait tout ceci au dessus de "l'opposition et résistance satanique" (v.21). **Voilà le niveau du N.T au sujet de la puissance de Dieu que nous croyons.**"

Nous remarquerons que dans le chapitre 2, Paul nous montre comment cette puissance fonctionne chez les croyants : nous rendre à la vie, "nous faire asseoir dans les lieux célestes", participer à la victoire de notre Seigneur sur les puissances de l'ennemi. Que chacun de nous se pose maintenant la question de savoir à quel niveau il (elle) sait au sujet de cette puissance dans sa prière quotidienne, dans son service ou dans son expérience. Ce passage qui dit "Envers nous qui croyons l'infinie grandeur de sa puissance" est merveilleux, mais il semble qu'elle ne se manifeste pas dans les vies de certains chrétiens, c'est pour cette raison que Paul prie en disant "pour que vous **sachiez** ces choses." Il est impossible de savoir ces choses en tête seulement, cela n'est pas les connaître dans le sens profond et vital, nous devons les connaître de manière **spirituelle**. Et le rôle du Saint Esprit est de les rendre lumineusement significatives en nous, pour que nous les remarquions intérieurement et que nous expérimentions leur puissance.

Pensez-y pendant que vous priez. Lorsque nous donnons la chance au Saint Esprit de nous monopoliser, en ce moment là ces choses deviennent vivantes de façon nouvelle.

### C. LE NOUVEL ETAT DANS LEQUEL NOUS SOMMES EN CHRIST

(2:1-10).

Parcourez maintenant les dix premiers versets du chapitre 2, lesquels versets nous parlent du nouvel état dans lequel nous sommes en Christ. Dans les v1-v.3 nous voyons les quatre malheureuses caractéristiques de l'état dans lequel nous étions avant que nous ne soyons sauvés par Christ.

#### 1. Notre Ancien Etat

##### a. La mort spirituelle

"Morts par vos offenses et par vos péchés" (v.1). L'idée fondamentale à se mettre en tête en ce qui concerne la mort n'est la fin de l'existence **mais plutôt la séparation**. La mort physique c'est seulement la séparation du corps de l'âme. La mort spirituelle c'est la séparation de l'esprit de Dieu. Ça signifie seulement l'absence de cette grande vie qui était jadis dans l'homme avant que le péché ne sépare l'esprit de l'homme de Dieu, celui qui donne vie à cet esprit. **Chez Dieu, le fait de passer de l'état mortel à l'état éternel, nous avait aliénés et séparés de Lui**. Ceci est sûrement une idée effrayante qui pourra nous pousser à aller chercher les âmes perdues qui nous entourent et les emmener à Christ.

##### b. La soumission à Satan

"Vous marchiez autrefois, selon le train de ce monde, selon le prince de la puissance de l'air, de l'esprit qui agit

maintenant dans les fils de la rébellion.” (v.2). Cette “puissance de l’air” dont on parle ici c’est une association de démons de Satan, des acolytes qui exercent une influence mortelle dans les cœurs des hommes et dans tout ce qu’ils font. Réfléchissez un peu sur ce que Paul dit, il dit que cette puissance qui **agit maintenant** dans les incroyants. Le fait que la plupart des hommes et femmes soient aveuglés par cette puissance rend les choses plus pitoyables.

### c. Les affections liées à la chair

“...Nous vivions autrefois ... selon les convoitises de notre chair, accomplissant les volontés de la **chair** et de nos pensées, ...” (v.3). Les “volontés de la chair” dont on parle ici ce sont juste des désirs instinctifs. Les “volontés de nos **pensées**” ce sont seulement les ambitions. Voici l’état dans lequel nous étions avant la conversion. Nous ne nous étions pas rendu compte jusqu’à ce que le Saint Esprit intervienne dans notre dépravation en nous apportant la lumière régénératrice de l’Evangile.

### d. La condamnation divine

“Nous étions par nature des **enfants de colère**, comme les autres...” (v.3). Selon l’idiome hébreu cette expression veut dire être sous la **sentence** de la colère, juste comme ce que Saül avait dit à propos de David, “Il est un fils de mort”, cela veut dire qu’il doit sûrement mourir (Voir aussi 2Pie 2:14 ; Mt 23:15 ; Jn 17:12). Comment pouvons –nous lire des telles paroles sans que nos cœurs soient saisis d’un nouveau souci de sauver les âmes perdues ?

Remercions Dieu pour ce qu’on dit dans le v.4, “MAIS DIEU” – et à partir de ce point, la cour de l’histoire change considérablement. Les v.4- v.10 parlent de ce que nous devenons maintenant à travers le salut que nous recevons en Christ. Notre **nouvel état** débute avec quatre détails qui ressortent parmi le contraste que nous avons signalé à partir des quatre malheureuses caractéristiques de notre ancienne vie à part celle obtenue de Christ.

## 2. Notre Nouvel Etat

### a. Il nous a rendu à la vie

Premièrement, nous étions morts par “nos offenses et par nos péchés” (v.1), maintenant : “même si nous étions morts par nos offenses, il nous a rendus à la vie avec Christ” (v.5). C’est une merveille de la **puissance divine**, car lorsque nous étions dans l’ancien état, qui **pouvait** nous donner un nouvel état à part Dieu ? C’est aussi une merveille de la **grâce divine**, car lorsque nous étions dans cet ancien état, qui nous **donnerait** un nouvel état à part Dieu lui-même ? Ceci est la première application de la puissance de Dieu “en nous” qui croyons, notamment, le renouvellement à la vie spirituelle en Christ.

### b. Il nous a ressuscités

Deuxièmement, contre la soumission à Satan (v.2), nous lisons maintenant que Dieu “**nous a ressuscités ensemble**” en Jésus Christ (v.6). Notre Seigneur Jésus n’était simplement “ramené à la vie”, il était “ressuscité” et il était visiblement sorti de la tombe, cela avait montré sa victoire sur Satan et son entrée dans une plus haute forme de vie. De même qu’avec nous, on ne nous donne pas seulement une nouvelle vie, mais on

nous libère aussi. Nous sommes ressuscités avec celui qui a Satan sous ses pieds.

**c. Il nous a fait asseoir ensemble dans les lieux célestes.**

Troisièmement, contre les affections liées à la chair (v.3), maintenant : “Il **nous a fait asseoir ensemble dans les lieux célestes**, en Jésus Christ,” (v.6). Nos yeux s’ouvrent aux réalités célestes et nos pensées sont remuées par les désirs célestes, et nos cœurs trouvent satisfaction dans les joies célestes. C’est dans les lieux célestes où **nous nous trouvons maintenant**, dans le cadre de privilège spirituel. En ce qui concerne notre vie spirituelle, c’est là que nous devons vivre quotidiennement.

**d. Il nous montre l'infinie richesse de sa grâce par sa bonté envers nous.**

Quatrièmement, contre “les enfants de colère” (v.3), maintenant, “dans les siècles à venir, Il (Dieu) nous montre l’infinie richesse de sa grâce par **sa bonté envers nous** en Jésus Christ.” Remarquez ce qu’on dit ici : “ l’infinie richesse de sa grâce”... “Dans les siècles à venir”. Rien ne nous étonne quand Paul s’exclame deux fois dans ce passage en disant “c’est par la grâce que vous êtes sauvés” et rien ne nous étonne quand il insiste en disant “ Ce n’est point par les œuvres, afin que personne ne se glorifie.” Nous devons toute la louange à la grâce Divine, et non pas au mérite de l’homme

**D. NOTRE NOUVELLE RELATION EN CHRIST. (2:11-22)**

Les v.1-v.10 ont donné un contraste entre notre nouvel état en Christ et ce que nous étions avant, tandis que les v.11-v.22 donnent un contraste entre notre nouvelle

relation en Christ et ce qu’elle était avant. Le passage déclenche trois expressions essentielles :

“**Vous étiez en ce temps-là...**” (v.11, v.12).

“**Mais maintenant, en Jésus Christ**” (v.13-v.18).

“**Ainsi donc vous êtes**” (v.19-v.22).

**1. Vous étiez en ce temps-là... (11-12)**

On parle ici de **cinq choses** qui concernent notre passé : (1) Nous étions en ce temps-là **sans Christ**, privés de titre et de droit comme les cas des païens vis-à-vis de l’espérance messianique d’Israël ; (2) nous étions “**étrangers**, privés du droit de cité dans l’héritage réservé au peuple élu ; (3) nous étions “**étrangers** aux alliances de (la promesse,” privés du droit de naissance dans les prévisions de l’alliance avec Israël ; (4) nous étions **sans espérance**, car à part ce Messie Sauveur il n’y avait aucune espérance ni de la part de l’homme en général, ni de la part d’un homme en particulier, et enfin (5) nous étions **sans Dieu** dans ce monde, sans la vraie connaissance de Dieu.

**2. Mais maintenant, en Jésus Christ (13-18)**

L’expression “mais maintenant” marque une interruption. Les v.13-v.18 montrent comment les choses ont changé à travers l’œuvre que notre Seigneur avait accomplie au Calvaire. Les cinq grandes barrières qui séparaient les juifs des païens furent brisées : (1) il a brisé la **distance**, car dans le v.13 ce qui était éloigné est maintenant **rapproché** ; (2) Il a brisé la **désunion** car dans le v.14 on dit “Car il est notre paix, lui qui des deux (les juifs et les païens) n’en a fait qu’**un**” ; (3) Il brisé la **division** car plus bas dans le v.14 on parle du “mur de **séparation**” ; (4) il a brisé la **mésentente** car dans le v.15 “il a anéanti la loi des ordonnances...en établissant la paix” et enfin (5) il a brisé la **distinction** car dans le v.15 toujours, il a créé en lui-même avec les deux (les juifs et les païens) **un seul homme nouveau**.

**3. ‘Ainsi donc vous êtes’ (v19 - v.22)**

Finalement, nous remarquons une fois de plus une interruption marquée par les paroles suivantes : ‘Ainsi donc vous êtes...’ Ici, dans les v.19-v.22, il n’y a plus de contraste entre ce que nous étions avant et ce que nous sommes maintenant, notre nouvelle relation commence avec cinq détails frappants. Premièrement, nous devenons tous des **concitoyens** de cette cité céleste (v.19). Deuxièmement, nous devenons tous des **membres** de la famille céleste (v.19). Troisièmement, nous sommes tous **édifiés** sur un fondement impérissable (v.20). Quatrièmement, nous devenons tous des **pierres vivantes** de ce temple spirituel (v.21). Cinquièmement, nous sommes tous **habités** par l’Esprit (v.22). Jetez maintenant un coup d’œil rapidement sur toute cette section et remarquez le prodige du salut dans toute la structure du passage.

L’ANCIENNE RELATION

‘Vous étiez en ce temps-là...’ (v.11, v.12).  
 ‘Sans Christ’  
 ‘Des étrangers’  
 ‘Sans espoir’  
 ‘Sans Dieu’

LA NOUVELLE RELATION

‘Ainsi donc vous êtes...’ (v19 - v.22)  
 ‘Des citoyens d’une cité’ (v.19)  
 ‘Des membres d’une famille’ (v.19)  
 ‘Edifiés sur un fondement’ (v.20)  
 ‘Des pierres vivantes du temple’ (v.21)  
 ‘Habités par l’Esprit’ (v.22)

COMMENT LE CHANGEMENT FUT MANIFESTE

‘Mais maintenant en Christ...’ (v.13-v.18)  
**La distance est brisée**  
 (‘Vous êtes rapprochés’)  
**La désunion est brisée**  
 (Lui qui des deux n'en a fait qu'un’)  
**La division est brisée**  
 (‘Mur de séparation’)  
**La mésestimation est brisée**  
 (‘Il a anéanti la loi des ordonnances’)

**La distinction est brisée**

(‘...avec les deux un seul homme nouveau’)

Les juifs et les païens sont maintenant :

**Réconciliés avec Dieu**

(‘Réconciliés avec Dieu’)

**Ils ont maintenant la paix avec Dieu.**

(‘...la paix à vous.... et à ceux...’)

**Ils ont maintenant accès auprès de Dieu**

(‘Nous avons les uns et les autres accès auprès du Père’)

**E. LA REVELATION DU MYSTERE DIVIN**

(Chapitre 3:1-12)

Ce troisième chapitre emmène la partie doctrinale de l’épître aux Ephésiens au bout. Il n’y a aucun autre chapitre dans la Bible qui soit profond comme celui-ci. Nous remarquons ici les plus grandes profondeurs, la première partie du chapitre parle de la **révélation du mystère divin** (v.1-v.12) ; la seconde partie parle de la **réception de la plénitude divine** (v.13-v.21). Quel **est** le ‘mystère’ (ou le secret divin qui était premièrement caché) qui est maintenant révélé (v.1-v.12) ? Soyons tout à fait clair ici, ce n’est pas l’Evangile, bien qu’il fasse partie du mystère. La venue du Christ n’était pas un secret, ni le fait qu’il devait porter les péchés des hommes, ni le fait qu’il devait être un Prince et un Sauveur des juifs et des païens ; ni le fait que le Saint Esprit devait descendre ; ni le fait que la rémission de péchés devait être prêchée et que Christ devait prendre le trône de David. Tous ceux-ci furent prédits dans l’A.T. La Bible Scofield note avec justesse au v.6 ce qui suit : ‘LE MYSTERE (CACHE EN DIEU) ETAIT L’OBJECTIF DIVIN DE FAIRE DES JUIFS ET DES PAÏENS UN MEME CORPS – L’EGLISE, qui est le corps du Christ, formé par le baptême dans le Saint Esprit (1Cor 12:12-13) et dans lequel il n’y a plus de distinction entre les juifs et les païens (Eph 2:14, 15 ; Col 3:10-11). La révélation de ce mystère dont Christ avait prédit mais n’a pas expliqué (Mt 16:18), fut révélée à Paul. Dans ses écrits seulement, nous trouvons la doctrine, la position, l’évolution et la destinée de l’église.’

Pour expliquer de manière complète le "mystère" ou le secret révélé du Christ, au lieu de s'emparer immédiatement du "royaume" (le royaume dont les prophètes de l'A.T avaient prédit) lorsqu'il était descendu sur terre, il devait tout juste après sa rejection, sa crucifixion et sa résurrection, disparaître de la scène, il devait être exalté au ciel à la droite de Dieu, il devait être au dessus de tout pouvoir et de toute la sphère, on devait lui conférer l'administration de l'univers entier à cette époque ainsi que dans les âges à venir (pas pour le "trône de David" simplement et le "royaume des cieux" comme l'A.T l'avait promis) ; et que pendant l'époque actuelle, un peuple élu, l'église doit se réunir, sans tenir compte de la nationalité- un peuple élu qui doit être collectivement unie avec Lui dans la vie, dans l'amour et dans la gloire éternelle. En d'autres termes, l'église est son "corps", et son "épouse" et son "temple" (les 3 métaphores qui expriment de manière respective l'union dans la vie, l'amour et la gloire). Nous remarquons un tel mystère dans Eph 3:4-10.

**F. LA RECEPTION DE LA PLENITUDE DIVINE.**  
Chapitre 3:13-21

Remarquez le mot "Aussi" au verset 13, indiquant la connexion et la division entre ce qui précède et ce qui suit. Remarquez encore comment cette deuxième grande prière trouvée dans l'épître aux Ephésiens est occasionnée : "Aussi je vous demande de ne pas perdre courage à cause de mes tribulations pour vous: elles sont votre gloire. A cause de cela, je fléchis les genoux devant le Père,". C'est comme si ceux à qui Paul écrivait ceci avaient tendance à perdre courage moralement à cause de ses tribulations. Si Paul était effectivement un apôtre commissionné par Dieu pourquoi subirait-il des telles adversités ? Ces gens étaient saisis de doute.

Relisez la prière et remarquez cet immense désir spirituel, celui de comprendre la profondeur et la plénitude de

Jésus. La prière de Paul dans chapitre 1 était "que vous SACHIEZ", celle que nous avons dans le chapitre 3 c'est "que nous SOYONS" et elle est en trois volets : (1) "d'être puissamment fortifiés par son Esprit" ; (2) "qu'étant enracinés et fondés dans l'amour.." ; (3) "Vous soyez remplis jusqu'à toute la plénitude de Dieu." Le point culminant de la prière est "en sorte que **vous soyez remplis jusqu'à toute la plénitude de Dieu.**" Ceci semble-t-il absurdemment impossible ? Est-ce que l'univers peut se poser sur la pointe d'une épingle ? Un coquetier peut-il contenir l'océan Atlantique ? Nous devons comprendre de quoi on voulait dire par "la plénitude de Dieu." La chose nécessaire à comprendre ici est que CHRIST est la plénitude. Col 1:19 et 2:9 confirment ceci. Nous remarquons la même vérité dans Eph 1:22, "Il (Dieu) a tout mis sous SES (Christ) pieds, et il L'a donné pour chef suprême à l'Église, qui est son corps, même LUI qui est la plénitude de CELUI qui remplit tout en tous." CHRIST est évidemment la plénitude et "être rempli de toute la plénitude de Dieu" c'est être rempli de Christ. Voici le commentaire avec lequel nous allons conclure cette partie : Ce que Paul dit dans Col 2:9-10, "Car en lui habite corporellement toute la plénitude de la divinité. **Vous avez TOUT PLEINEMENT EN LUI**". Dans le chapitre 3 verset 19, nous devons être "remplis jusqu'à", un certain point qui est indiqué par le mot "toute" qui suit et qui indique une entièreseté ou un état complet. Ainsi, il n'est pas question de savoir si nous comprenons cette plénitude de Dieu, on fait simplement référence à notre capacité à comprendre. Nous devons être remplis jusqu'à "toute" notre capacité – nous devons être complètement possédés, envahis et pénétrés par Celui qui est "la plénitude de Dieu" et Chef suprême à l'église." Quelle prière magnifique ! Quel idéal ! Voici une sanctification dans son aspect le plus élevé, le plus pur, le plus riche est le plus profond – proférer l'absorption de Christ et l'absorption dans une vie fondée sur son amour. L'objectif est que nous

arrivions à le prouver dans nos vies. Ceci semble- t-il être une hauteur immesurable ? Ecoutez alors la doxologie de clôture :

“OR, A CELUI QUI PEUT FAIRE, PAR LA PUISSANCE QUI AGIT EN NOUS, INFINIMENT AU DELA DE TOUT CE QUE NOUS DEMANDONS OU PENSONS, A LUI SOIT LA GLOIRE DANS L’ÉGLISE ET EN JESUS CHRIST, DANS TOUTES LES GENERATIONS, AUX SIECLES DES SIECLES! AMEN!”

**Deuxième Partie : La façon dont nous marchons en christ**  
(4-3).

Nous entamons maintenant la seconde partie de la lettre, laquelle partie qui insiste sur la façon dont un chrétien doit marcher en Christ (4:1, 17, 5:2, 8, 15). On compare la vie d’un chrétien à une marche parce qu’elle commence avec un pas de foi, cette vie implique le progrès et elle exige de la force. Si nous n’apprenons pas comment marcher nous ne saurons jamais courir (Hébr 12:1, 2) ni s’engager dans un combat (Eph 6:11).

**A. Marcher dans l’unité et la sanctification** (4:1-32).

**1. Marcher dans l’unité (4:1-16)**

Nous sommes appelés à former un corps, par conséquent nous devons marcher dans l’unité, nous marchons en méritant l’appel (la vocation) reçu de Dieu. Paul avait décrit ce grand appel dans les chapitres 1-3 ; il nous supplie maintenant de vivre jusqu’à recevoir ces bénédictions. Nous ne vivons pas pour Christ afin de recevoir quelque de sa part ; nous vivons pour Christ car il a déjà fait beaucoup de choses pour nous ! Remarquez que Paul ne nous pas de créer l’unité mais plutôt d’entretenir celle qui existe déjà avec le Corps. Ceci n’est pas une uniformité organisationnelle, une “super église” ; ceci est organique, une union et unité vivante. Remarquez ce qui est dit dans Jn 17:20-23.

**a) LES RAISONS**

Les raisons pour lesquelles nous devons marcher dans cette unité sont énumérées dans les v.4-v.6. Vous remarquez que l’élément central dans cette liste c’est un SEUL SEIGNEUR. Bien qu’il y ait “un seul corps”, ceci n’écarte pas l’importance des corps locaux des croyants. Vous remarquerez qu’ici Paul parle des vérités spirituelles ayant trait au programme entier de Dieu. Lorsque nous lisons ses autres épîtres nous vous le dur travail qu’il a effectué de manière pratique au sujet de ces vérités (telles que les épîtres aux Corinthiens et les lettres écrites à Timothée et à Tite). “Un seul corps” (L’église universelle) n’a jamais envoyé un missionnaire, elle n’a jamais construit un orphelinat ni communié à la Sainte Cène. Dans le N.T on insiste plus sur l’assemblée locale, mais l’administration de celle-ci doit être fondée sur ce que Paul enseigne au sujet de ce seul corps.

**b) LES DONS**

Les dons concernant l’unité dans l’église sont donnés dans les v.7-v.11. Lorsque Christ est monté il avait octroyé des dons à travers la venue du Saint Esprit. Il avait aussi offert ces hommes doués aux assemblées locales. Les v.1-v6 parlent sur le seul corps et son unité, tandis que les v.7-v.11 parlent sur les corps locaux et les différents dons. Après tout comment est-ce qu’un homme serait en mesure d’être pasteur de “l’Eglise Universelle”

**c) L’OBJECTIF**

L’objectif de l’église est décrit dans les v.12-v.16. Le pasteur enseignent a l’obligation de nourrir les saints avec la Parole de Dieu et doit être un exemple quant au service ; les saints à leur tour

exécutent l'œuvre du ministère, et lorsque chaque saint croît spirituellement et emmènent d'autres âmes à Christ, le corps entier croît en Christ. Le v.12 dit ce qui suit : "pour le perfectionnement des saints en vue de l'œuvre du ministère et de l'édification du corps de Christ," Chaque saint contribue à la croissance de l'église.

Malheureusement il y a encore des chrétiens qui sont encore des bébés (v.14, voir aussi 1Cor 3:1ff) qui sont instables et qui s'égareront facilement. Satan et ses ministres (2Cor 11:14-15) sont prêts pour détruire l'église avec leurs mensonges. L'église s'édifie à travers la Parole de Dieu (Actes 20:32 ; 1Cor 14:4). L'église ne s'édifie pas ni ne se fortifie pas à travers des programmes élaborés par l'homme, ni à travers un divertissement ou une détente. L'église est un corps et elle a besoin de la nourriture spirituelle ; et cette nourriture spirituelle c'est la Parole de Dieu. Lorsque ce corps est achevé, Christ reviendra et le prendra dans la gloire (le corps dont il est la tête, 1:22-23).

## 2. Marcher dans la sanctification (4:17-32)

La première partie de ce chapitre avait décrit la relation d'un croyant par rapport à l'église ; Paul parle maintenant de sa relation par rapport au monde. Nous sommes certainement "en Christ" et nous faisons partie du corps ; mais nous sommes aussi dans le monde où il y a la tentation et la souillure. Nous ne pouvons pas nous passer du monde car nous avons la responsabilité de témoigner Christ auprès des âmes perdues dans ce monde ; mais nous devons marcher dans la sanctification et nous ne devons pas permettre au monde de nous souiller.

Paul commence avec une forme négative : vous ne devez plus marcher comme les païens. Il explique pourquoi nous ne devons pas le faire : (1) Leurs pensées sont obscurcies parce qu'ils croient aux mensonges et ils n'ont jamais reçu la vérité ; (2) ils sont mort spirituellement ; (3) Ils s'adonnent à toute sorte de péché. Comparez cette description avec 2:1-3 et 2Cor 4. Nous pouvons résumer leur situation critique en disant qu'ils marchaient dans un mauvais chemin car ils ne connaissaient pas la vérité et ils n'avaient jamais reçu la vie – Seul le Jésus de Jn 14:6 pouvait survenir à leurs besoins spirituels.

La vie chrétienne doit être radicalement différente de l'ancienne vie. Paul s'attend à ce qu'ils changent, et il leur donne trois admonitions : "eu égard" (22, 23), "revêtir" et "renoncez" (25). Romains 6 nous enseigne que l'ancien homme était crucifié et enterré, et que comme nous considérons ceci comme étant vrai, nous "égarons" l'ancien homme. Dieu a fait sa part, il nous reste à croire ce qu'il a dit et par la foi "changer les habits." L'instruction que Jésus avait donnée concernant Lazare s'applique à chaque croyant : "Relâchez-le – enlevez les habits de la tombe et laissez – le partir !" Mourir à l'ancienne vie n'est pas simplement suffisante, il faut qu'il y ait aussi la résurrection et la manifestation de la nouvelle vie. Nous faisons partie de la nouvelle création de Dieu (v.24 et 2:10), par conséquent, nous marchons dans la nouveauté de vie (Rom 6:4).

Nous devons renoncer une fois pour toutes à certains péchés, et il les nomme dans le v.25ff. Remarquez comment Paul lie chaque commandement à une vérité spirituelle : nous sommes membres

les uns des autres (v.25) ; nous sommes scellés pour le jour de la rédemption (v.30) ; Dieu nous a pardonné (v.32). La doctrine et le devoir sont des bénédictions jumelles dans la Bible – la richesse d’un chrétien et sa manière de marcher en Christ.

Si nous appartenons à la vérité, comment est-ce que nous nous livrons aux mensonges ? Satan est le père de mensonges (Jn 8:44) ; ses esprits profèrent les mensonges (1Jn 2:21, 27) ; un jour le monde entier croira au “ Mensonge ” (2Thess 2:9-11).

Il y a une colère qui n’est pas péché (Mc 3:5). Si nous nous fâchons contre une personne, nous péchons, si nous nous fâchons contre le péché et ses principes, nous pouvons maintenir la marche sainte. C’est facile pour les chrétiens d’apaiser leurs colères ! “Une indignation juste.” La colère d’un homme n’accomplit jamais la justice de Dieu (Jacq 1:20).

Donner accès à Satan (v.27) implique le mensonge et la colère ; car Satan est un menteur et un meurtrier. Nous rendons – nous compte que les mensonges, l’hypocrisie et la colère sont une porte d’entrée pour Satan ? Remarquez comment les mensonges et la colère de Caïn l’avaient conduit à un meurtre (Gen 4).

Le v.28 se lie avec 1Thess 4:11 et 2Thes 3:6-12. Le voleur non sauvé volait pour son plaisir, maintenant qu’il est sauvé, il doit travailler pour être en mesure d’aider les autres. Ceci est un changement merveilleux que la grâce apporte dans le cœur d’un homme.

Nos lèvres doivent parler les choses qui édifient (Col. 4:6; Ps. 141:1). La corruption des lèvres veut seulement dire qu’il y a la corruption dans le cœur.

L’Esprit nous a scellés (1:13-14) ; nous ne devons pas l’attrister en permettant à ces péchés d’action et d’attitude dans nos vies. L’esprit est symbolisé par une colombe et une colombe est un oiseau propre et qui aime la paix. On peut se débarrasser de la colère et de la clameur par le moyen du pardon et de l’amour chrétien.

## **B. Marcher comme un enfant de Dieu (5:1-17)**

Paul continue sa description concernant la façon dont un chrétien doit marcher en Christ.

### **1. Marcher dans l’amour (5:1-6).**

Les “Adeptes” sont des “imitateurs” ; entant qu’enfants de Dieu, nous devons imiter le Père. Dieu est amour et nous devons marcher dans l’amour. L’exemple de l’amour du Christ doit nous inspirer. Voir Jn 15:9, 12, et 1Jn 3:16 - 18. Ici, Paul présente Christ comme étant un sacrifice pur et ayant une bonne saveur, un sacrifice qui apporte la joie au cœur de Dieu lorsque Christ s’offre pour les pécheurs.

Bien sûr, quand on parle du vrai type d’amour on sous entend haïr certaines choses (Rom 12:9). Il y a certains péchés que les saints ne doivent même pas citer entre eux (les péchés qui sont mis de côté). Dans le v.4, Paul ne fait pas objection à l’humeur, mais plutôt aux plaisanteries impures et inappropriées. Aucun chrétien n’utiliserait certainement pas ses lèvres pour communiquer des histoires contestables. Il ne doit jamais dire “Prends ceci avec une graine de sel” car notre parole doit être assaisonnée de sel (Col 4:6).

Il y a des faux enseignants qui enseignent qu’un homme peut être un chrétien et peut vivre dans le péché de façon habituelle et délibérée. Paul appelle ces genres d’enseignements “des paroles vaines”. Comparez le v.5 et v.6 avec Gal 5:21fff et 1Cor.

6:9,10. Nous étions “les fis de la rébellion” (2:1-3) ; maintenant nous devenons les enfants de Dieu et nous devons marcher dans l’amour. Tout ce que Paul veut dire ici est que l’amour de Christ doit nous garder sanctifiés.

**2. Marcher dans la lumière (5:7-14).**

“Avoir part” sous entend “être en commun”, cela se traduit souvent par “communion” ou “partenariat.” Les chrétiens prennent part à (1) la nature divine, 2Pie 1:4 ; (2) aux promesses de Dieu, Eph 3:6 ; (3) aux souffrances de Christ, 1Pie 4:13 ; (4) à la sainteté, Hébr 12:10 ; (5) à l’appel céleste, Hébr 5:1 ; et (6) ils prennent part à la gloire de Dieu, 1Pie 5:1. Puis que nous avons ce merveilleux partenariat avec Dieu, comment pouvons-nous encore prendre part à ce qui appartient au péché et aux ténèbres ? Cfr 2Cor 6:14. Nous sommes les fils de la lumière et nous devons marcher dans la lumière. Les ténèbres produisent le péché et les mensonges ; le fruit de la lumière (v.9) est la bonté, la justice et la vérité. La lumière ne peut pas compromettre avec les ténèbres, elle peut l’exposer seulement. Remarquez Jn 3:18 et 1Jn 1:5-10.

**3. Marcher prudemment (5:15-17)**

Le mot “circonspection” fait allusion à marcher prudemment pour ne pas trébucher. Cela veut dire marcher de façon intelligente et pas comme un ignorant. Combien de chrétiens trébuchent durant leur vie et ne cherchent jamais à savoir la volonté du Seigneur. Au lieu de marcher de façon “précise” (ce qui est équivalent à marcher de façon), ils s’égarent du chemin et ils finissent entrain de souffrir. Dieu veut que nous soyons malins et que nous comprenions sa volonté dans nos vies. Quand nous obéissons à sa volonté nous “rachetons les opportunités” (nous rachetons le temps), et nous ne perdons pas le temps, l’énergie, l’argent, et le

talent dans ce qui est hors de sa volonté.

**C. Marcher dans l’harmonie (5:18 - 6:9).**

Cette partie s’étend jusque dans le chapitre 6 et elle parle de l’harmonie entre les maris et les femmes, les parents et les enfants, et de l’harmonie entre les serviteurs et les maîtres.

**1. Marcher dans l’harmonie à cause de l’Esprit – Etre rempli (5:18-20).**

Le secret pour avoir l’harmonie dans le foyer et au boulot c’est la plénitude de l’Esprit. L’unité de l’église et l’harmonie d’un foyer dépendent de l’Esprit (4:3 ; 5:18). C’est une puissance qui provient de l’intérieur et non pas une pression qui provient de l’extérieur qui maintient l’unité dans l’église ainsi que dans le foyer. Remarquez la preuve d’une vie remplie de l’Esprit : la joie (v.19), la gratitude (v.20), l’obéissance sacrificielle (v.21ff). Comparez avec Col 3:15-17 et vous remarquerez que lorsque le chrétien est rempli par la Parole de Dieu il aura les même preuves dans sa vie. En d’autres termes, être rempli de l’Esprit de Dieu c’est être contrôlé par la Parole de Dieu. Les signes montrant qu’un chrétien est rempli de l’Esprits ne sont pas des troubles émotionnelles, des miracles, le fait de parler en langue, etc. Il est triste de dire que certains chrétiens qui se disent être spirituels à l’église ne le manifestent pas à la maison !

**2. L’harmonie entre les maris et les femmes (5:21-33).**

Remarquez le principe d’ouverture, un principe que nous ignorons très souvent dans les cercles de la famille, “vous soumettant les uns aux autres dans la crainte de Christ.” Tous les membres de la famille doivent se soumettre, toutefois c’est le principe de “position du leader” qui régleme le foyer. “Comme au

Seigneur'' c'est déjà une raison. Les femmes doivent être soumises à leurs maris tout comme à Christ ; les maris sont supposés aimer leurs femmes comme Christ aime l'église ; et les enfants doivent obéir leurs parents tout comme au Seigneur.

L'église est représentée ici comme étant l'épouse du Christ. Il est intéressant de comparer l'église à la première épouse citée dans la Bible, Eve (Gen 2:18-25).

LORSQUE LE FOYER  
S'ECROULE C'EST PARCE  
QUE LES PERSONNES A  
L'INTERIEUR NE SONT PAS  
EN BON TERME AVEC LE  
SEIGNEUR

Eve fut tirée de la côte d'Abraham, et on avait percé la côte de Christ sur la croix pour nous. Eve fut créée lorsqu'Adam était dans un profond sommeil, et lorsque Christ se reposait étant mort l'église avait commencé. Eve avait partagé la même nature qu'Adam, et l'église partage la même nature que Christ (30, 31). Eve était créée pour aimer et prendre soin d'Adam, et Christ aime l'église et prend soin d'elle... Adam s'était volontairement fait pécheur à cause de son amour pour sa femme (1Tim 2:11-15), et Christ s'était fait pécheur à cause de son amour pour l'église. Eve fut créée et présentée à Adam avant que le péché n'entre dans la famille humaine ; Dieu avait conçu l'idée de l'église dans sa pensée et son cœur avant la même la fondation du monde. Remarquez Rom 7:4 et 2Cor 11:2, l'application de cette réalité de mariage au croyant et à l'église locale.

Quel est le ministère présent du Christ envers l'église ? Il est entrain de la sanctifier et la purifier à travers la Parole de Dieu ; il fait ceci par

l'œuvre de l'Esprit se trouvant les ses serviteurs choisis (4:11-16). L'eau dont on parle dans Eph 5:26 ne veut PAS dire le baptême parce que Paul parle d'un processus continu, et aucun chrétien n'est baptisé de façon continue. Quand on dit l'eau pour purifier, on fait seulement allusion à la Parole de Dieu (Jn 15:3 et 13:1-12). Lorsque Christ emmène son église dans la gloire, elle sera parfaite, sans souillure, et irrépréhensible. Voir Jn 17:22-24.

La Parole de Dieu ne purifie pas seulement l'église mais elle la nourrit aussi (v.29), la nourriture spirituelle appropriée pour un croyant ayant une nouvelle nature.

### 3. L'harmonie entre les parents et les enfants (6:1-4).

Dans Eph 6:1-9 Paul applique la même vérité aux enfants et aux serviteurs. Les enfants doivent obéir à leurs parents pour plusieurs raisons : (1) C'est la meilleure chose à faire ; (2) La Bible le commande ; (3) Cela apporte des bénédictions. Un père qui honore le Seigneur aura peu de problème quant à gagner l'amour et le respect de ses enfants, ou l'amour sincère de sa femme. Paul ajoute un avertissement aux pères dans le v.4, il leur dit de ne pas provoquer leurs enfants inutilement. La Règle d'Or s'applique au foyer, et les enfants doivent être traités comme des personnes et non pas comme des choses. Les parents sont sensés discipliner (les nourrir de la Parole) leurs enfants et les prodiguer des conseils (les réprimander) selon le Seigneur.

### 4. L'harmonie entre les serviteurs et les maîtres (6:5-9).

Les serviteurs doivent savoir qu'ils servent tout d'abord le Seigneur. Etre indécis et essayer de servir deux maîtres conduira un homme à des

problèmes (Mt 6:24) ; la ténacité du cœur veut dire que le cœur se focalise à plaire Christ et non pas se focaliser à des choses mondaines. "Eyeservice" veut dire travailler lorsque le maître est là et flemmarder en son absence. Lorsque nous servons Christ sachons qu'il est toujours entrain de nous surveiller.

Dans le v.9 on avertit le maître en lui disant qu'il doit se rappeler que Christ est le Maître et qu'il ne sera impressionné par aucune position ici sur terre.

#### **D. Marcher dans la victoire (6:10 - 24)**

La dernière section nous montre comment marcher dans la victoire (6:10-24). C'est dommage de voir que certains croyants ne savent pas voir l'apport de Dieu concernant la victoire sur Satan. Christ avait vaincu Satan et ses armées (Col 2:13-15 et Eph 1:19-23) et la victoire est la nôtre par la foi.

##### **1. L'ennemi que nous combattons (6:10-12).**

Satan est un ennemi fort, ainsi, Paul nous exhorte d'être forts ; mais il sait que la chair est faible (Mc 14:38), et que nous ne pouvons vaincre Satan que la puissance de Christ. Remarquez qu'avant que Paul ne nous demande de TENIR ferme dans le v.11, il nous ordonne d'être FORTS dans le v.10. Comment est-ce que nous acquérons cette force de tenir ferme ? En se rendant compte que nous sommes assis avec Christ dans les lieux célestes AU DESSUS DE TOUTES LES DOMINATIONS ET LES AUTORITES (1:19-23) et que la vraie puissance de Dieu nous est disponible à travers le Saint Esprit qui demeure en nous (3:14-21). Nous devons d'abord être ASSIS avant de MARCHER et TENIR ferme ; nous devons d'abord comprendre quelle est notre position spirituelle avant d'obtenir la puissance spirituelle.

La plus part d'étudiants de la Bible pensent que Satan fut le chérubin oint à qui Dieu avait donné la responsabilité de veiller sur la terre qu'Il avait créée (Ezec 28:11-19). A cause de son orgueil, il fut déchu (Esa 14:9ff) et prit avec lui une armée de créatures angéliques qui forment maintenant son armée de dominations et autorités. Satan a accès au ciel (Job 1-3), mais un jour il sera jeté hors du ciel (Apoc 12:9ff), pendant la tribulation. Il est le trompeur (2Cor 11:3) et le destructeur (Apoc 9:11, où Abaddon veut dire "destructeur"), car il se déplace comme un serpent et comme un lion (1Pie 5:8-9). Le chrétien doit se rendre compte qu'il ne lutte pas contre la chair et le sang – les gens qui se mettent dans son chemin, mais plutôt contre "l'esprit qui agit dans les enfants de la rébellion" (Eph 2:2). Comme l'esprit de Dieu agit dans le croyant pour le rendre saint, de la même façon l'esprit de la rébellion (Satan et ses démons) agit dans les vies des non croyants. C'est inconcevable de lutter contre la chair et le sang car le vrai ennemi est simplement entrain de s'en servir pour empêcher l'œuvre du Seigneur. Voilà l'erreur que Pierre avait commise dans le jardin lorsqu'il avait essayé de vaincre le diable avec l'épée (voir Mt 21:51). Moïse avait commis la même erreur en tuant l'égyptien (Actes 7:23-29). Le seul moyen de vaincre les ennemis spirituels c'est par les armes spirituelles – la Parole de Dieu et la prière.

Nous devons faire attention aux ruses de Satan (Eph 6:11), cela veut dire la stratégie qu'il applique pour mentir ; ses tentations (2Cor 2:11) ; et ses pièges (1Tim 3:7). Il est roi des ténèbres et il s'en sert (l'ignorance et les mensonges) pour

promouvoir sa cause (2Cor. 4:1ff; Lc 22:53).

**2. L'armure que nous portons (6:13-17).**

Il est important aux chrétiens de ne pas "donner accès au diable" (4:27), cela veut dire ne laisser aucun point non protégé de peur qu'il n'en profite. L'armure que Paul décrit est conçue pour la protection ; l'Épée (la Parole de Dieu) est la bataille présente. Chaque partie de l'armure spirituelle nous montre ce que le croyant doit posséder dans sa vie s'il doit être protégé contre Satan :

**LA VERITE** – Satan est un menteur, mais le chrétien qui connaît la vérité ne sera pas trompé.

**LA JUSTICE** – Ceci veut dire, la conduite quotidienne et consistante d'un chrétien. Satan est l'accusateur des frères (Apoc 12:10), mais le croyant qui marche dans la lumière ne donnera aucune occasion à Satan de l'attaquer.

**LA PAIX** – Satan est un séparateur et un destructeur. Lorsque un croyant dans le chemin de la paix, le chemin de l'Évangile, Satan ne pourra pas l'atteindre. Les pieds d'un croyant doivent être propres (Jn 13), beaux (Rom 10:15), et ils annoncent l'évangile.

**LA FOI** – Satan est la source de l'incroyance et du doute. Son arme préférée est "Dieu a-t-il réellement dit" (Gen 3:1). Il n'y a que la foi qui triomphe, (1Jn 5:4). Quand le croyant met devant lui le bouclier de la foi, l'incroyance et le doute s'éloignent.

**LE SALUT** – Ceci fait probablement référence au salut final lorsque Christ reviendra (1Thess 5:8). Le croyant dont la pensée est fixée sur la seconde venue du Christ ne tombera pas dans les pièges de Satan. L'espoir béni doit être considéré comme étant un casque qui est sensé protéger la pensée. Satan

aime nous faire croire que Christ ne va plus revenir ou qu'il ne reviendra pas aujourd'hui. Lisez Mt 24:45-51 pour voir ce qui arrive aux hommes qui enlèvent le casque du salut.

Ces trois parties de l'armure sont nécessaires pour la protection du croyant. L'épée de l'esprit est l'arme qu'il va utiliser pour attaquer les forteresses de Satan et le vaincre. Le croyant doit combattre les ennemis spirituels à l'aide des armes spirituelles (2Cor 10:4), et la Parole de Dieu est la seule épée dont on a besoin. L'épée de Dieu possède la vie et la puissance (Hébr 4:12) et elle n'est jamais inactive. Le croyant conquiert selon qu'il comprend, mémorise et obéit à la Parole de Dieu.

**3. L'énergie que nous consommons (6:18-24).**

L'armure et les armes ne nous suffisent pas pour gagner une bataille ; le soldat doit être plein d'énergie. Nous puisons notre énergie dans la prière. Nous utilisons l'épée de l'esprit et nous prions en esprit : le Saint Esprit nous remplit de la puissance pour gagner la bataille ! Lisez encore Eph 3:14-21 et ESSAYEZ DE CROIRE ! La Parole de Dieu et la prière sont là les deux armes que Dieu a données à l'église en vue de vaincre l'ennemi et s'emparer du territoire pour la gloire de Dieu. Remarquez ce qui est dit dans Actes 20:32 et Actes 6:4 ; aussi dans 1Sam 12:23.

Le soldat chrétien doit prier en étant éveillé. Le secret de Dieu pour vaincre le monde c'est "veillez et priez" (Mc 13:33), la chair (Mc 14:38), et le diable (Eph 6:18). Nous devons aussi "veillez et priez" pour les opportunités de servir Christ (Col 4:2, 3).

Nous ne devons pas prier pour nous-mêmes seulement, mais aussi pour nos camarades soldats (6:19ff).

Paul n'était jamais orgueilleux quant à demander de prier pour lui. Il voulait avoir la puissance pour qu'il soit en mesure de partager le mystère (Voir 3:1-12), le vrai message qui l'avait conduit en prison. Le titre particulier c'est "Ambassadeur dans les chaînes", toutefois c'est ce que Paul était exactement. Chaque fois Paul était enchaîné à des différents soldats romains chaque six heures, il avait une merveilleuse opportunité de témoigner Christ.

Paul ferme cette magnifique épître avec différents points personnels, sachant que ses amis voudront savoir comment il allait. Ils pouvaient certainement prier pour lui de façon intelligente s'ils étaient au courant de son état et s'ils savaient ses besoins. Mais Paul veut aussi les consoler (v.22) ! Paul fut un saint, il fit confiance en Dieu quant à tous ses besoins.